

RAPPORT D'ÉVALUATION DE L'UNITÉ

ThéoS - Théologie et société

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Institut catholique de Lille - ICL

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2024-2025
VAGUE E



Au nom du comité d'experts :

Stéphane Gomis, président du comité

Pour le Hcéres :

Stéphane Le Bouler, président par intérim

En application des articles R. 114-15 et R. 114-10 du code de la recherche, les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts sont signés par les présidents de ces comités et contresignés par le président du Hcéres.

Pour faciliter la lecture du document, les noms employés dans ce rapport pour désigner des fonctions, des métiers ou des responsabilités (expert, chercheur, enseignant-chercheur, professeur, maître de conférences, ingénieur, technicien, directeur, doctorant, etc.) le sont au sens générique et ont une valeur neutre.

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous. Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité. Les données chiffrées de ce rapport sont les données certifiées exactes extraites des fichiers déposés par la tutelle au nom de l'unité.

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Président : M. Stéphane Gomis, Université Clermont-Auvergne, Clermont-Ferrand

Experts : M. Innocent Himbaza, Université de Fribourg, Suisse
Mme Véronique Le Ru, Université de Reims Champagne-Ardenne

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Pascal Terrien

REPRÉSENTANT DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ DE RECHERCHE

M. Nicolas Vaillant - Institut catholique de Lille (ICL)

CARACTÉRISATION DE L'UNITÉ

- Nom : Théologie et société
- Acronyme : ThéoS
- Label et numéro : NO_UAI_031
- Composition de l'équipe de direction : Mme Catherine Vialle (directrice)

PANELS SCIENTIFIQUES DE L'UNITÉ

SHS Sciences humaines et sociales
SHS5 Cultures et productions culturelles

THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

Depuis 2019, l'unité de recherche « Théologie et société » (ThéoS) est structurée en trois pôles de recherche « Anthropologie », « Éthique », « Écologie intégrale » et un thème commun : « Vulnérabilités du vivant ? Perspectives théologiques et philosophiques » (pour la période 2020-2025).

HISTORIQUE ET LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE DE L'UNITÉ

Fondée en 2011, sous l'intitulé « Politique, société, culture, religions », l'unité de recherche actuelle a pris pour nom « Théologie et société » (acronyme ThéoS) en 2019. Elle associe des chercheurs appartenant à la Faculté de Théologie (FT) de l'Institut catholique de Lille (ICL). Leurs spécialités sont la théologie, l'exégèse, la philosophie et les sciences des religions, notamment sous l'angle de l'analyse historique. Trois pôles principaux structurent les recherches : l'anthropologie, l'éthique et l'écologie intégrale. Pour la période 2020-2025, le choix d'un thème commun fédérateur s'intéresse aux « Vulnérabilités du vivant ? Perspectives théologiques et philosophiques ». Hébergée à l'Institut catholique de Lille (60 Boulevard Vauban), l'unité de recherche occupe une partie des locaux de la Faculté de théologie.

ENVIRONNEMENT DE RECHERCHE DE L'UNITÉ

Le laboratoire de recherche ThéoS participe pleinement des activités de l'ICL qui lui offre l'opportunité de partenariats avec les autres unités de recherche de l'établissement, notamment dans les domaines du droit, de la santé ou de la bioéthique. Ainsi plusieurs de ses membres représentent l'unité dans le cadre d'une large réflexion concernant la transition écologique ou la question « soins et spiritualités ». Par ailleurs, l'UR est membre d'un réseau régional interuniversitaire « Institut d'étude des faits religieux » (IEFR) depuis sa création en 2010 réunissant 24 laboratoires de la région Hauts-de-France avec notamment l'ICL, les Universités d'Artois, de Lille, Picardie Jules Verne (Amiens) et du Littoral Côte d'Opale. ThéoS contribue ainsi à l'approche pluridisciplinaire de l'étude du fait religieux. En outre, différents chercheurs participent à divers réseaux d'études, tels que le groupe de recherche en anthropologie chrétienne et entreprise « GRACE », dans le cadre d'une réflexion sur la doctrine sociale de l'Église catholique ou l'« INIRE » (International Network for Interreligious Research and Education), un consortium de plusieurs universités, dont celles de Bar Ilan (Israël) et de Duke (États-Unis, Caroline du Nord).

EFFECTIFS DE L'UNITÉ : en personnes physiques au 31/12/2023

Catégories de personnel	Effectifs
Professeurs et assimilés	4
Maitres de conférences et assimilés	7
Directeurs de recherche et assimilés	0
Chargés de recherche et assimilés	2
Personnels d'appui à la recherche	6
Sous-total personnels permanents en activité	19
Enseignants-chercheurs et chercheurs non permanents et assimilés	1
Personnels d'appui non permanents	0
Post-doctorants	0
Doctorants	15
Sous-total personnels non permanents en activité	16
Total personnels	35

RÉPARTITION DES PERMANENTS DE L'UNITÉ PAR EMPLOYEUR : en personnes physiques au 31/12/2023. Les employeurs non tutelles sont regroupés sous l'intitulé « autres ».

Nom de l'employeur	EC	C	PAR
ICL	11	2	6
Total personnels	11	2	6

AVIS GLOBAL

Dans la continuité de ses activités, l'unité de recherche « Théologie et Société », succédant à l'unité « Politique, société, culture, religions » fondée en 2011, est un laboratoire reconnu dans le domaine des sciences des religions, de la théologie, de l'exégèse et de la philosophie. Ce positionnement s'explique notamment par une recherche riche de ses interactions avec les disciplines qui relèvent du droit, de la santé ou de la bioéthique. L'Institut catholique de Lille lui offre l'opportunité de partenariats avec les autres unités de recherche de l'établissement. Cette interdisciplinarité est particulièrement féconde dans le cadre de ses principaux pôles de recherche que sont l'anthropologie, l'éthique et l'écologie intégrale. De fait, la production scientifique de l'UR est substantielle au regard de ses forces. Elle s'intègre tout à fait au sein de réseaux internationaux, avec cependant des évolutions souhaitables, tout particulièrement dans le domaine d'étude du Nouveau Testament. L'unité répond à une demande sociétale par l'expertise médiatique et publique dont elle est investie régulièrement. Ces résultats s'expliquent aussi par les modalités d'une gouvernance très collégiale.

Au titre des faits ayant tout particulièrement marqué les activités de l'UR au cours du contrat écoulé, le comité souhaite mettre l'accent sur deux aspects, d'une part le groupe thématique de recherche (GTR) « Vulnérabilités du vivant ? Perspectives théologiques et philosophiques » qui a permis d'engager une réflexion sur ce que pourrait être une théologie pensée comme discipline dialogique ; d'autre part, dans le cadre d'une équipe en grande partie renouvelée depuis trois ans, l'intégration des nouveaux enseignants-chercheurs et de leurs thématiques de recherche personnelles dans le laboratoire Théos, qui a constitué l'un des faits scientifiques les plus marquants de ce bilan.

ÉVALUATION DÉTAILLÉE DE L'UNITÉ

A - PRISE EN COMPTE DES RECOMMANDATIONS DU PRÉCÉDENT RAPPORT

Cet item est sans objet puisqu'il s'agit d'une première évaluation par le Hcéres.

B - DOMAINES D'ÉVALUATION

DOMAINE 1 : PROFIL, RESSOURCES ET ORGANISATION DE L'UNITÉ

Appréciation sur les objectifs scientifiques de l'unité

La recherche s'articule autour de trois pôles : anthropologie, éthique et écologie intégrale. Trois réseaux de recherches sont constitués au sein de l'unité : CRIBED (centre de recherche international sur la barbarie et la déshumanisation) ; GRETEPO (Groupe de recherche sur les traditions religieuses du Proche-Orient) ; PANDA (Penser l'animal, dignité animale). Le groupe thématique de recherche (GTR) propose un thème pour la période actuelle (2020-2025) : « Vulnérabilités du vivant ? Perspectives théologiques et philosophiques ».

Appréciation sur les ressources de l'unité

La recherche est financée par le budget de Faculté de Théologie (chaire Jean Rodhain et chaire Sciences, Technosciences et Foi à l'heure de l'Écologie Intégrale, respectivement 60 et 350 k€), auquel s'ajoutent des fonds exceptionnels provenant du mécénat et passant par la Commission Recherche de l'Université Catholique de Lille et la Fondation de la Catho de Lille qui sont majoritaires (10 k€ pour l'ensemble du projet du GIR sur la Vulnérabilité du vivant). ThéoS a obtenu un soutien conséquent pour plusieurs de ses événements Recherche, par exemple en 2021 (AMBROISE à hauteur de 20,6 k€), et en 2022 (INES à hauteur de 23 k€).

Appréciation sur le fonctionnement de l'unité

L'UR est membre de l'Institut d'étude des faits religieux depuis 2010. L'IEFR est un réseau régional interuniversitaire réunissant 24 laboratoires : de l'Université d'Artois, de l'Université de Lille, de l'Institut Catholique de Lille, de l'Université de Picardie et de l'Université du Littoral Côte d'Opale. L'IEFR promeut l'approche pluridisciplinaire des faits religieux. Le conseil de l'ICL délègue à la commission des recherches de la Faculté la préparation des programmes de recherche de la Faculté, ce qui assure une autonomie et un bon degré de collégialité de l'équipe ThéoS.

1/ L'unité s'est assigné des objectifs scientifiques pertinents.

Points forts et possibilités liées au contexte

Sept thèses ont été soutenues entre 2018 et 2023, ce qui est substantiel vu le petit nombre (cinq) de Professeurs et maître de conférences HDR.

Il existe depuis 1943 la revue *Mélanges de Science Religieuse*. Depuis le premier semestre 2023, plusieurs mesures ont été prises pour améliorer la qualité de la revue et la mettre aux normes européennes d'une revue scientifique universitaire. Ainsi, tous les articles font l'objet d'une évaluation « en double aveugle » par des experts reconnus dans leurs domaines respectifs. Le format de la revue a été repensé par le nouveau rédacteur en chef et le comité scientifique, passant de quatre à deux numéros annuels, d'un volume plus important. Les numéros sont thématiques et disposent d'une partie conséquente de recensions d'ouvrages scientifiques.

La thématique actuelle du Groupe thématique de recherche GTR est : « Vulnérabilités du vivant ? Perspectives théologiques et philosophiques ». Ce thème de recherche concerne les années 2020-2025. Il permet d'associer aux chercheurs de l'UR d'autres chercheurs venus de disciplines représentées à l'Institut catholique de Lille, ou d'autres établissements.

Points faibles et risques liés au contexte

Le nombre de réseaux de recherches (trois), plus l'IEFR, est élevé par rapport au nombre de membres de l'équipe, cela peut produire un risque de dispersion. Les données sur les effectifs des personnels de l'UR ne sont pas stabilisées dans le rapport, ce qui ne permet pas de se faire une idée claire du fonctionnement de l'unité en termes de suivi administratif des doctorants notamment.

2/ L'unité dispose de ressources adaptées à son profil d'activités et à son environnement de recherche et les mobilise.

Points forts et possibilités liées au contexte

L'unité de recherche, malgré une équipe assez réduite (quinze membres en tout), a réussi à trouver une diversité de financements pour ses recherches, journées d'études et colloques. L'unité de celles-ci est bien représentée par le GTR et la thématique actuelle « Vulnérabilités du vivant ? Perspectives théologiques et philosophiques ». L'UR s'insère dans une université comprenant plusieurs facultés, laboratoires de recherche, instituts et écoles, des hôpitaux et des EHPAD. L'Institut catholique de Lille est la seule université catholique de France disposant d'une faculté de médecine. La richesse d'un tel environnement offre des opportunités de collaborations nombreuses, par exemple dans les domaines du droit, de la santé, du vivant, de la bioéthique, des études animales. La question des « soins et spiritualités » implique plusieurs chercheurs de l'UR (dont le nombre n'est pas précisé), en synergie avec le secteur santé-social de l'UCL, au sein du réseau international RESSPIR, en lien direct avec les hôpitaux de l'UCLi et la question du vieillissement avec les EHPAD. La Faculté de Théologie est associée aux groupes de réflexion et d'action de l'Institut catholique de Lille sur le chantier de la transition écologique : Convention climat, programme Livetree.

Points faibles et risques liés au contexte

Dans la diversité de financements de recherches, le rapport d'autoévaluation mentionne des fonds exceptionnels de financement. Le risque est donc de ne pas avoir de support de financement pérenne.

3/ Les pratiques de l'unité sont conformes aux règles et aux directives définies par ses tutelles en matière de gestion des ressources humaines, de sécurité, d'environnement, de protocoles éthiques et de protection des données ainsi que du patrimoine scientifique.

Points forts et possibilités liées au contexte

La Faculté de Théologie est associée aux groupes de réflexion et d'action de l'Institut catholique de Lille sur le chantier de la transition écologique : Convention climat, programme Livetree, en autres. Elle promeut activement l'écologie intégrale et participe à des forums, des échanges, des activités diverses : plusieurs membres du corps enseignant sont impliqués dans ECOPOSS - Éloge du futur : projet de l'Université sur l'avenir durable ; de nombreux étudiants et enseignants sont engagés dans la Convention pour le climat : <https://www.livetree.fr/convention-universitaire-pour-le-climat>.

Par ailleurs, les liens étroits de l'Institut catholique de Lille avec le monde industriel de la région des Hauts-de-France, notamment par le biais de l'interface des Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens, permet une implication de plusieurs enseignants-chercheurs dans le domaine de l'éthique, et notamment dans celui des applications de la doctrine sociale de l'Église. Un des membres de l'équipe est membre de la Chaire Sens et Travail (Institut Catholique d'Arts et Métiers de Lille) et du GRACE, groupe de recherche en anthropologie chrétienne et entreprise.

Points faibles et risques liés au contexte

Les pratiques de l'unité sont conformes aux règles et aux directives définies par sa tutelle en matière de gestion des ressources humaines, de sécurité, d'environnement, de protocoles éthiques et de protection des données ainsi que du patrimoine scientifique : aucun point faible ni risque lié au contexte n'a été repéré.

DOMAINE 2 : ATTRACTIVITÉ

Appréciation sur l'attractivité de l'unité

ThéoS organise des colloques thématiques, interdisciplinaires, engageant les disciplines représentées en son sein (par exemple engageant droit et histoire : le Colloque « Du risque à la vulnérabilité : Le discours du droit et ce qu'il produit ou Langue et Parole à l'épreuve de la Déportation », en partenariat avec la Faculté libre de droit de l'ICL), tout en promouvant des collaborations avec les sciences expérimentales et les sciences humaines et sociales. ThéoS, en tant qu'UR de l'ICL, est membre d'un réseau fédératif universitaire, l'Institut d'Étude des faits religieux (IEFR), qui assure la promotion de l'interdisciplinarité dans le champ de l'étude des religions. Les enseignants-chercheurs de ThéoS veillent à travailler avec leurs collègues d'autres facultés (droit, histoire, notamment) dans le cadre de projets de recherche communs (par exemple le groupe PANDA impliquant ETHICS, la Faculté libre de droit et la Faculté de gestion, économie et de science).

- 1/ *L'unité est attractive par son rayonnement scientifique et s'insère dans l'espace européen de la recherche.*
- 2/ *L'unité est attractive par la qualité de sa politique d'accompagnement des personnels.*
- 3/ *L'unité est attractive par la reconnaissance de ses succès à des appels à projets compétitifs.*
- 4/ *L'unité est attractive par la qualité de ses équipements et de ses compétences techniques.*

Points forts et possibilités liées au contexte pour les quatre références ci-dessus

Une convention de recherche concernant un séminaire commun depuis 2020 est en cours de construction avec la Faculté de Théologie de la Rheinische-Westfälische Technische Hochschule, Université d'Aix-la-Chapelle. Un séminaire bilatéral (créé en 2021) sur « politique et religion en Europe » a été organisé en 2022-2023, par Cathy Leblanc (Institut catholique de Lille) et Jean-François Petit (Institut Catholique de Paris) avec l'Université d'Aix-la-Chapelle représentée par Guido Meyer (RWTH), professeur en pédagogie de la théologie et Lucian Danca, professeur en patristique à la Faculté de Théologie Catholique de Bucarest.

Une convention de recherche a été signée en 2023 avec l'Université de Bucarest impliquant des collaborations au niveau de la recherche.

Un accord est matérialisé par une collaboration intensive avec l'Université de Lviv (Ukraine), il devrait être validé par une convention en cours d'étude. Une université d'été (juin/juillet 2022) en anglais pour l'Université catholique de Lviv, a été organisée, soit 24 heures de conférences dont 6 données par des professeurs invités. À partir de septembre 2024, une collaboration sera mise en place avec FSCIRE (Fondation pour les Sciences Religieuses Jean XXIII, Bologne).

Les personnels (chercheurs et administratifs) peuvent formuler des demandes de formations régulièrement tout au long de l'année. L'Institut Catholique de Lille (ICL) travaille aussi en étroite collaboration avec la Médecine du travail.

Dans le cadre de l'ICL, de nombreux accords ont été signés et diverses actions sont mises en place pour garantir des conditions de travail sereines : droit à la déconnexion, lutte contre le harcèlement moral et sexuel, lutte contre les discriminations, accord sur le télétravail, accord sur le forfait mobilité durable et la prise en charge des abonnements transport, semaine de la qualité de vie au travail, accompagnement des salariés en situation de handicap, développement des compétences, et beaucoup de temps collectifs et conviviaux tout au long de l'année. Le dynamisme du comité social et économique avec la contribution de la direction des ressources humaines est à noter. Enfin, pour respecter le bien-être des personnels et favoriser l'articulation vie privée/vie professionnelle, ThéoS n'organise jamais de réunions collectives avant 9h ou après 17h, tous les personnels ont la possibilité de télétravailler.

La recherche est financée en partie par le budget propre à la Faculté de théologie (dont le montant n'est pas précisé), et en partie par des fonds autres : les fonds provenant du mécénat et passant par la Commission

Recherche de l'Université Catholique de Lille et la Fondation de la Catho de Lille sont majoritaires (pour indication, 10,1 k€ pour les événements de 2021/2022 et 10 k€ pour l'ensemble du projet du groupe thématique de recherche sur la Vulnérabilité du vivant). ThéoS a obtenu un soutien conséquent pour plusieurs de ses événements Recherche à la suite de trois appels à projets internes, lancés en 2019 (ERASME montant non précisé), 2021 (AMBROISE à hauteur de 20,6 k€), 2022 (INES à hauteur de 23 k€). Le Groupe thématique de recherche sur les vulnérabilités a obtenu un soutien de 3 k€ de la Fondation Florin pour le colloque sur la vulnérabilité de l'animal (juin 2022).

Le matériel informatique est fourni, suivi et renouvelé par le service informatique (SI) de l'ICL. Il en va de même des licences et logiciels. Le SI s'occupe également des plateformes, des boîtes mail et de leur sécurisation. Il existe également une charte informatique qui sensibilise l'ensemble des membres de ThéoS. L'équipe « communication et événementiel » apporte un soutien technique utile pour l'organisation de conférences ou d'événements hybrides ou online. Elle assure également la valorisation et la communication des activités de l'UR.

Tous les personnels profitent d'espaces communs dans les locaux du 60 boulevard Vauban (salle de repos, salles de réunions, salles de visioconférences).

Points faibles et risques liés au contexte pour les quatre références ci-dessus

Le partenariat important avec l'Ukraine souffre de la situation actuelle de guerre. Plus globalement, l'accueil de chercheurs invités fait défaut depuis la crise de la Covid.

Le renouvellement récent d'une partie significative des membres de la Faculté de théologie, tant dans le corps des enseignants-chercheurs que dans celui du personnel administratif, est un risque d'instabilité de l'UR.

Malheureusement, la recherche en théologie n'est que trop rarement éligible à des financements extérieurs, régionaux, nationaux ou internationaux. Plusieurs contacts ont été pris avec les services dédiés de l'ICL (vice-rectorat recherche et HUB financement) afin de sensibiliser l'équipe à cet aspect et acquérir une expertise dans le domaine, tant au niveau scientifique qu'administratif. Par ailleurs, l'UR participe à la réflexion initiée pour la mise en place du PIA4 ExcellenceS EURO-TELL (New EUROpean Experiential and Transition based Learning Model (ANR-22-EXES-0006) qui promeut une recherche d'excellence abordant les transitions sociétales dans trois champs thématiques : « Silver society et handicap », « Ville intelligente, territoires et mobilités », « Industrie du futur pour un impact positif sur l'environnement et l'humanité ».

Un point d'amélioration reste la capacité à répondre à des AAP externes, ce qui pourrait permettre de proposer des financements sur projets à des doctorants ou à des postdoctorants.

L'effort pour répondre à des AAP externes dépend aussi d'un accompagnement technique pour aider l'équipe à utiliser logiciels et équipements informatiques facilitant la constitution des dossiers.

DOMAINE 3 : PRODUCTION SCIENTIFIQUE

Appréciation sur la production scientifique de l'unité

La production scientifique de l'UR ThéoS est dynamique et proportionnelle à sa taille. Elle s'intègre dans la recherche internationale, avec une marge de progression, notamment dans le domaine biblique.

1/ La production scientifique de l'unité satisfait à des critères de qualité.

2/ La production scientifique de l'unité est proportionnée à son potentiel de recherche et correctement répartie entre ses personnels.

3/ La production scientifique de l'unité respecte les principes de l'intégrité scientifique, de l'éthique et de la science ouverte. Elle est conforme aux directives applicables dans ce domaine.

Points forts et possibilités liées au contexte pour les trois références ci-dessus

Chaque année, les chercheurs de l'UR ThéoS publient dans les revues reconnues françaises et internationales. En 2023, ce ne sont pas moins de 120 productions, ouvrages, articles, recensions et conférences confondues, qui ont été réalisées. La production est donc soutenue proportionnellement au nombre de chercheurs. Parmi les revues, on peut mentionner : Mélanges de science religieuse (68), Solidarité-Orient (5), Revue philosophique (13), Revue d'éthique et de théologie morale (7), Biblische Zeitschrift (1), Lumen Vitae (2), Feu Nouveau (9), Mondes Sociaux (1), Éthique et Santé (1), entre autres. Les ouvrages ont été édités chez Cerf, Acta Orientalia Belgica, Éditions de l'Emmanuel, Salvatore, Presses Universitaires de Strasbourg, L'Harmattan, etc.

L'UR ThéoS est de petite taille, ce qui explique le nombre limité de sa production, mais qui correspond à son potentiel. Les enseignants-chercheurs ayant pris leur retraite publiaient davantage que les chercheurs en début de carrière. Cependant, la production scientifique est globalement stable depuis quelques années. L'année 2022 est la plus prolifique de la période analysée (2018-2023) avec deux ouvrages écrits, sept ouvrages ou numéro spécial dirigés, 21 articles dont six dans une revue à comité de lecture hors du pays d'origine, dix-neuf chapitres d'ouvrages, 49 recensions et 80 conférences, communications ou organisation de colloques. La production de l'année 2023 est quasi équivalente avec une diminution remarquable des recensions publiées (quatorze en 2023 contre 49 en 2022).

L'UR ThéoS prend des mesures de protection des données en suivant les règles et les procédures ICL dont la validation de la Data Protection Officer pour toute recherche. Le contrôle de plagiat est assuré par le logiciel Ouriginal et ex-Urkund. Le premier filtre dans la transparence dans le financement des publications est la commission scientifique de l'ICL.

Points faibles et risques liés au contexte pour les trois références ci-dessus

Il semble que la Bible en général, et le Nouveau Testament en particulier, soit moins présente dans les productions de l'UR ThéoS. Cela se constate par le petit nombre, voire l'absence, de certains titres de revues spécialisées dans ce domaine, comme la Revue Biblique, Biblica, Vetus Testamentum, Novum Testamentum, etc.). Par ailleurs, le rapport regrette que l'Open Access soit guère développée en théologie.

DOMAINE 4 : INSCRIPTION DES ACTIVITÉS DE RECHERCHE DANS LA SOCIÉTÉ

Appréciation sur l'inscription des activités de recherche de l'unité dans la société

L'engagement des enseignants-chercheurs de l'UR ThéoS dans les lieux de formation professionnelle et dans les médias est appréciable. Le défi de l'UR est de rayonner dans un monde toujours en mutation.

- 1/ *L'unité se distingue par la qualité et la quantité de ses interactions avec le monde non-académique.*
- 2/ *L'unité développe des produits à destination du monde culturel, économique et social.*
- 3/ *L'unité partage ses connaissances avec le grand public et intervient dans des débats de société.*

Points forts et possibilités liées au contexte pour les trois références ci-dessus

L'UR est associée aux groupes de réflexion et d'action de l'ICL sur le chantier de la transition écologique. Dans le cadre de la Conférence des évêques de Belgique, elle participe à la Commission des Affaires Sociales de la COMECE (Commission des Évêcopsats de l'Union européenne).

Théos collabore avec les Écoles des Cadres Missionnés : elle s'engage dans la formation des cadres de l'enseignement catholique des premiers et seconds degrés et intervient lors de la formation des futurs chefs d'établissement. Plusieurs formations à destination du public déjà engagé dans la vie professionnelle, avec divers certificats et diplômes, sont également dispensées. Les diverses formations continues débouchent sur le certificat RNCP chargé(e) de mission pastorale (bac+2) ; en collaboration avec la faculté de droit, le Diplôme universitaire Droit, Laïcité et Aumôneries religieuses ; le Diplôme universitaire en études animales, porté par trois facultés : théologie, droit, gestion-économie-sciences et le centre de recherche ETHICS.

La plupart des enseignants-chercheurs de l'UR partagent leurs recherches avec le grand public, ce qui contribue au rayonnement du laboratoire. Les chercheurs se montrent très actifs dans les médias, au service de la diffusion de la recherche. Les sujets en sont variés : management, grand âge, Israël-Palestine, monarchie belge et britannique, dialogue interreligieux, chrétiens d'Orient, etc.

Sur la période analysée, un voyage d'étude a été organisé, à la découverte des chrétiens égyptiens du 14 au 21 avril 2023.

Points faibles et risques liés au contexte pour les trois références ci-dessus

Le nombre d'activités « grand public » a fléchi depuis 2020, par rapport aux années 2018-2019. À titre de comparaison, entre 2019 et 2023, ces activités ont diminué de plus de la moitié. On recense 46 publications, 43 conférences et dix-huit médias en 2019 ; onze publications, 41 conférences et dix médias en 2022 ; douze publications, vingt conférences et quatre médias en 2023.

La répartition du temps de travail pèse sur la recherche. Selon le rapport, cette répartition devrait toutefois être revue en 2024.

ANALYSE DE LA TRAJECTOIRE DE L'UNITÉ

Prenant acte d'ajustements nécessaires, liés notamment à l'arrivée de nouveaux membres, le changement du nom de l'unité devenue « Théologie et Société » en 2019, a indiqué clairement la nécessité de s'ouvrir à la « culture contemporaine ». Il importait notamment à l'UR de développer ses partenariats au sein de l'ICL et vers l'extérieur. Il est tout d'abord apparu nécessaire de renforcer les synergies propres au laboratoire. Dans cette perspective, la création en 2020 d'un axe de recherche transversal a ouvert des collaborations fécondes entre chercheurs de l'UR et des partenariats fructueux avec d'autres centres de recherche en France et à l'étranger. Sa thématique actuelle « Vulnérabilités du vivant ? Perspectives théologiques et philosophiques » est établie jusqu'en 2025. Cette reconfiguration montre combien les membres de l'unité sont soucieux de comparatisme et de transversalité. En cela, les activités de ThéoS au sein de l'Institut d'Études des faits religieux (IEFR) témoignent de sa participation active à des projets pluridisciplinaires concernant l'étude du fait religieux dans son acception la plus large.

La trajectoire scientifique qui se dégage pour les cinq années à venir pourra se déployer grâce aux différents réseaux de recherche (« CRIBED », « GREPREPO », « PAnDA ») ou encore dans le cadre des chaires « Jean Rodhain » et « Sciences, Technosciences et Foi à l'heure de l'Écologie Intégrale ». L'intention est notamment de renforcer l'attractivité de l'UR au niveau international, notamment par une politique de recrutement de chercheurs extérieurs à l'espace national.

RECOMMANDATIONS À L'UNITÉ

Recommandations concernant le domaine 1 : Profil, ressources et organisation de l'unité

La thématique du prochain GTR devrait être réfléchiée, notamment en relation avec l'Institut d'Études des faits religieux (IEFR), de manière à donner plus de visibilité au rayonnement scientifique de l'UR.

Il paraît essentiel que cette thématique manifeste une forte dimension interdisciplinaire en croisant les approches méthodologiques utilisées par les enseignants-chercheurs de l'UR.

Le comité attire l'attention sur la nécessité d'établir un budget annuel et pérenne propre à l'UR afin d'assurer sur le long terme son fonctionnement. Il recommande aussi que les modalités de la subsidiarité soutiennent aussi la recherche.

Recommandations concernant le domaine 2 : Attractivité

Le comité encourage l'unité à développer des collaborations en rendant plus visibles les divers partenariats déjà existants, notamment ceux des professeurs invités au sein de l'UR et des projets de recherche collaboratifs internationaux.

Par ailleurs, le comité préconise d'élargir le profil des doctorants en veillant à une formation en master favorisant l'engagement dans une thèse.

Recommandations concernant le domaine 3 : Production scientifique

Il est préconisé une plus grande ouverture aux revues internationales qui permettrait une meilleure visibilité de la recherche menée par l'UR ThéoS. Il serait souhaitable également d'accroître le nombre des publications en langues étrangères.

Le comité recommande que toutes les disciplines représentées dans ThéoS (la théologie, l'exégèse, la philosophie et les sciences des religions) contribuent à la production scientifique.

Le comité encourage la production d'articles scientifiques cosignés par les chercheurs et avec les doctorants de l'UR.

Recommandations concernant le domaine 4 : Inscription des activités de recherche dans la société

Le comité recommande de maintenir un équilibre entre les publications, les conférences et la présence dans les médias (tels que KTO, RCF, RFI, Radio Méditerranée...).

DÉROULEMENT DES ENTRETIENS

DATE

Début : 16 octobre 2024 à 08 h 30

Fin : 16 octobre 2024 à 16 h 00

Entretiens réalisés : en distanciel

PROGRAMME DES ENTRETIENS

08 h 30 : Huis clos du comité et CS HCERES

09 h 00 - 10 h 00 : Entretien du comité HCERES avec la direction et les membres de l'unité en plénière

10 h 00 - 11 h 00 : Entretien du comité HCERES avec les chercheurs et enseignants-chercheurs

11 h 00 - 11 h 30 : Huis clos du comité et CS HCERES

11 h 30 - 12 h : Entretien du comité HCERES avec les doctorants

12 h 00 - 12 h 30 : Huis clos du comité et CS HCERES

12 h 30 - 13 h 30 : Pause méridienne

13 h 30 - 14 h 00 : Entretien du comité HCERES avec les représentants de la tutelle

14 h 00 - 14 h 15 : Huis clos du comité et CS HCERES

14 h 15 - 15 h 00 : Entretien final du comité HCERES avec la direction de l'unité

15 h 00 - 17 h 00 : Huis clos du comité et CS HCERES

OBSERVATIONS GÉNÉRALES DES TUTELLES

L'établissement responsable du dépôt, également responsable de la coordination de la réponse pour l'ensemble des tutelles de l'unité de recherche, n'a pas déposé d'observations de portée générale.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des universités et des écoles
Évaluation des unités de recherche
Évaluation des formations
Évaluation des organismes nationaux de recherche
Évaluation et accréditation internationales



19 rue Poissonnière
75002 Paris, France
+33 1 89 97 44 00

